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Aktenzeichen: 4.3 cb-di (340-15) 

Fachbereich: Gremienservice 

Sachbearbeitung: Christian Borger/Lisa Dingeldein/Dr. Peter Traub 
 
Beratungsfolge Termin Bemerkungen 

Bau-, Umwelt- und Verkehrsausschuss 13.11.2024 vorberatend 

Ausschuss für Soziales, Familien und 
Sport 13.11.2024 vorberatend 

Haupt- und Finanzausschuss 13.11.2024 vorberatend 

Stadtverordnetenversammlung der 
Kreisstadt Erbach 14.11.2024 beschließend 

 
Mountainbikestrecke ERB 1 
 
Begründung: 
Der Magistrat hat in seiner Sitzung am 28.10.2024 dem Beschlussvorschlag mehrheitlich 
zugestimmt. 
 
Auf Grund der mehrjährigen Vorlaufzeit seien einige Etappen des chronologisches Ablaufs 
nochmals dargestellt: 
 
Am 17.11.2009 erteilt der Vorstand des Geo-Naturparks seiner Geschäftsleitung den Auftrag, in 
Kooperation mit ausgewiesenen Experten eine Grundkonzeption zur Ausweisung und Markierung 
von MTB-Strecken zu erstellen. Am 29.09.2010 wird interessierten Mitgliedskommunen das 
Grundkonzept vorgestellt. Bei dieser Vorstellung nimmt auch die Stadt Erbach teil. 
 
Am 04.04.2011 erfolgt eine Präsentation zur „Konzeption & Beschilderung von MTB-Strecken“ 
seitens des GEO-Naturparks. Hierbei wird auch Erbach als eine von 39 teilnehmenden 
Kommunen an der Umsetzung der MTB-Konzeption erwähnt. 
 
Am 13.03.2013 erging ein Schreiben des städtischen Mitarbeiteres Frank Reubold an Rolf 
Kohlhage (HessenForst) mit der Bitte um forstliche Bewertung der durch Ralph Berner 
ausgearbeiteten denkbaren Streckenverläufe. 
 
Ebenfalls im Jahr 2013 wurde per Magistratsbeschluss das grundsätzliche Interesse der Stadt 
Erbach an einer MTB-Strecke beschlossen. 
 
Am 03.12.2015 wurde seitens der Stadt Erbach die Projektanmeldung für das Jahr 2016 an den 
Geo-Naturpark für die MTB-Strecke geschickt. Die Kosten beliefen sich zu diesem Zeitpunkt 
insgesamt auf 2.568,00 € (Anteil GEO-Naturpark: 1.027,20 €; Anteil Stadt: 1.540,80 €). Per E-
Mail gab es die Zusicherung, dass die Stadt Erbach den Anteil wieder erstattet bekommt, sollte 
die Strecke nicht umgesetzt werden können. 
 
In den Jahren 2019 und 2020 wurden den Erbacher Jagdgenossenschaften seitens des 
Revierförsters und der Mümlingtalradler potentielle Streckenführungen vorgestellt. Nach 
diversen Meetings blieb noch eine Streckenführung übrig, welche nur durch Erbacher Stadtwald 
führt. 
 
Die einzubeziehenden Stakeholder (Hessenforst, Jagdpächter, Untere Naturschutzbehörde) 
haben für diese Streckenführung (siehe Karte in der Anlage) mittlerweile ihr Einverständnis 
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gegeben (siehe Anlagen). Hierbei ist nicht zuletzt das finale grüne Licht der Unteren 
Naturschutzbehörde hervorzuheben. 
 
Damit kann eine Lücke im attraktiven Mountainbike-Angebot des inneren Odenwaldes zwischen 
Michelstadt und der Oberzent geschlossen werden. Das Freizeitangebot unserer Kreisstadt 
erfährt dadurch eine attraktive Erweiterung. Und nicht zuletzt ist davon auszugehen, dass das 
bislang vorherrschende Anlegen und Befahren „wilder“ Trails spürbar eingedämmt wird; 
Beispiele aus anderen Kommunen belegen dies. 
 
Offizieller Betreiber der Mountainbikestrecke wird die Stadt Erbach sein, der letztlich auch die 
Verkehrssicherungspflicht obliegt. Auf der Basis gängiger Rechtssprechung ist hierzu allerdings 
anzumerken, dass sich die Sicherungspflicht auf die Beseitigung sog. atypischer Gefahren, 
welche von einem umsichtigen Nutzer nicht rechtzeitig erkannt werden können, beschränkt.  
 
Im Falle einer mit dieser Vorlage angestrebten Zustimmung des Erbacher Stadtparlaments 
werden die in Michelstadt ansässigen Mümlingtalradler (www.muemlingtalradler.de) die hier zu 
Diskussion stehende Strecke unter Verwendung ausschließlich natürlicher Materialien 
professionell zu Ende bauen. Sie werden auch für entsprechende Hinweisbeschilderung sorgen 
und die Strecke durch regelmäßige Kontrollfahrten in einwandfreiem Zustand halten. Hierüber 
wird mit den Mümlingtalradlern eine „Vereinbarung über die professionelle Trailbetreuung“ 
geschlossen werden. Der Entwurf dieser Vereinbarung ist dieser Vorlage beigefügt. 
 
Mit Vorlage dieser Beschlussempfehlung ist schließlich davon auszugehen, dass auch die Anfrage 
der FDP-Fraktion vom 15. Mai 2022 (siehe Anlage) und die Anfrage der Fraktion der Bündnis 
90/DIE GRÜNEN vom 27. Mai 2022 (siehe Anlage) beantwortet sind; zumal in vorherigen 
Stadtverordnetenversammlungen seitens des Bürgermeisters bereits ausgeführt worden war, 
dass seitens der Stadt Erbach zu keinem Zeitpunkt eine Freigabe zum Baubeginn der Strecken 
erfolgt war und entsprechende Maßnahmen bis zur Freigabe zu unterlassen sind. 
 
Beschlussvorschlag: 
Der Fertigstellung und Freigabe der Mountainbikestrecke ERB 1 wird zugestimmt. 
 
 
 
Dr. Peter Traub 
Bürgermeister 
 
Anlage(n): 

(1) Karte zum Streckenverlauf 
(2) Zustimmung UNB 
(3) Zustimmung Jagdpächter 
(4) Zustimmung Hessenforst 
(5) Anfrage FDP-Fraktion 
(6) Anfrage Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 
(7) Entwurf zur Vereinbarung über Trailbetreuung 

  

Finanzielle Auswirkungen: 
           ja ☒                 nein ☐ 

Pflichtaufgabe: 
         ja ☐       nein ☒ 

Stelle im Stellenplan 
vorhanden: 
     ja ☐     nein ☐ 

Teilhaushalt: 
555 (Stadtwald) 

Sachkontengruppe/Investitionsnummer: 
       

Haushaltsansatz: 
 2024 

Davon verausgabt: 
       

http://www.muemlingtalradler.de/
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Erläuterungen (z.B. Gesamtkosten der Maßnahme, Folgekosten (Pflege, Abschreibungen, 
Zeitraum etc.), Finanzierungskosten, Einnahmen o.ä.): 
 - 119.700 Ökopunkte im Wert von 63.441 €. Davon bereits vorhanden 38.745 
Ökopunkte durch frühere Ausgleichsmaßnahmen. Weitere 80.000 Ökopunkte können 
über die weiteren von der UNB vorgeschlagenen Ausgleichsmaßnahmen generiert 
werden.                                                                                                                           
 – Verwaltungsgebühr bei UNB in Höhe von 437,20 €                                                       
 - Umsetzung Ausgleichsmaßnahmen (siehe UNB-Genehmigung; noch nicht 
quantifizierbar) 
Deckungsvorschlag bei über-/außerplan- mäßigen Ausgaben (Produktsachkonto): 
      

Vergabeverfahren 
               ja ☐                     nein ☒ 

Vergabestelle des Odenwaldkreises 
               ja ☐                     nein ☐ 

Art der Vergabe 
Freihändige Vergabe             ☐                   mit Teilnahmewettbewerb            ☐ 

Beschränkte Ausschreibung   ☐                   Öffentliche Ausschreibung            ☐ 
  




